

MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2017

INE

AMPLÍAN EN SAN LÁZARO PLAZO PARA INTEGRAR LISTAS DE ASPIRANTES A CONSEJEROS DEL INE

Durante los trabajos de este martes, los legisladores guardaron un minuto de silencio en memoria de Jesús Silva Herzog Flores, ampliaron el plazo para la integración de listas de candidatos a consejeros electorales y ratificaron el método de presentación del Informe Presidencial, el cual es enviado por escrito desde el Ejecutivo federal al Congreso. Los diputados aprobaron extender al 20 de marzo el trabajo del Comité Técnico de Evaluación (integrando por legisladores de todos los partidos), que se encarga de elaborar las tres listas que serán presentadas a la Junta de Coordinación Política, para que proponga una terna que sería presentada ante el Pleno cameral, con los nombres de los tres personajes que se sumarían al Consejo General del Instituto Nacional Electoral. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 18, ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO)

INE GASTA 569 MILLONES DE PESOS PARA NO REGRESARLOS

Para evitar reintegrar recursos a la Tesorería de la Federación, el Instituto Nacional Electoral (INE) gastó 569 millones de pesos en compras de último momento entre noviembre y diciembre de 2016. Sin especificar los gastos, la Contraloría General criticó que, para evitar subejercicio, el INE realizó contratos en adquisiciones de bienes y servicios en esos dos meses lo cual, sin considerar el capítulo de servicios personales y el monto de financiamiento a partidos, significó un gasto de 12.3% de su presupuesto modificado anual. En entrevista, el contralor, Gregorio Guerrero, informó que solicitarán la información sobre los contratos para poder detallarlos. Al respecto, consejeros y representantes partidistas exigieron atender las observaciones hechas por la Contraloría General. También demandaron revisar el contrato mediante el cual se rentaron otros 413 vehículos para sumar un total de mil 350, no obstante que la Contraloría concluyó que hubiera sido más barato comprar los automóviles y camionetas que erogar 935.4 millones de pesos por dicho convenio. En la sesión del Consejo General, el consejero Benito Nacif criticó que el INE suscriba contratos que no atiendan sus necesidades y “terminamos pagando por cosas que no usamos, que no necesitamos y que tienen o pueden tener un precio exorbitante”. El consejero Javier Santiago, presidente de la Comisión de Modernización Institucional, pidió poner atención en los sistemas contables, “porque según el informe anual del contralor parece que no son del todo adecuados y se requiere enfatizar en este punto”. (REFORMA, NACIONAL, P. 4, HÉCTOR GUTIÉRREZ; LA JORNADA, POLÍTICA, CLAUDIA SALAZAR BELTRÁN)

ARRANCA LA RENOVACIÓN DE OPLES

El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la convocatoria para renovar 55 cargos de consejero electoral en los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs) de 19 entidades del país. La convocatoria establece que los ciudadanos interesados deberán registrarse del 8 al 15 de marzo, para que, en caso de que sean electos, ocupen el cargo después del 30 de septiembre de 2017. Los estados que renovarán sus consejeros electorales son Baja California Sur, Campeche, Colima, Ciudad de México, Estado de México, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Morelos, Nuevo León, Oaxaca, Querétaro, San Luis Potosí, Sonora, Tabasco, Tlaxcala, Yucatán y Zacatecas. El consejero Ciro Murayama precisó que, a excepción de Colima, Tlaxcala y Nuevo León, en todas las demás entidades se elegirán tres nuevos consejeros que estarán en el cargo siete años. (REFORMA, NACIONAL, P. 4, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2017

ELECCIONES 2017

SUPERVISAN PRESUPUESTO EN COAHUILA

El subcomité de la Junta Local Ejecutiva del Instituto Estatal Electoral de Coahuila sesionó para revisar la planeación y administración de los recursos de cara a las elecciones del próximo domingo 4 de junio en la entidad, en donde se elegirá al gobernador, 25 diputados locales y 38 alcaldías. (REFORMA, NACIONAL, P. 4, REDACCIÓN)

IMPUGNA PERREDISTA SUSPENSIÓN DE ELECCIÓN

Javier Salinas Narváez, precandidato del PRD a la gubernatura del Estado de México, promovió un recurso legal contra su dirigencia nacional por haber suspendido de forma intempestiva la contienda interna del 5 de marzo, en la cual se definiría al aspirante del sol azteca para los comicios del 4 de junio. Se trata de un recurso de protección de derechos político-electorales iniciado directamente ante el Tribunal Electoral local, con el propósito de que los magistrados ordenen la reposición del procedimiento, informó el aspirante perredista. Explicó que el Comité Ejecutivo Nacional del sol azteca no tiene atribuciones jurídicas para tomar una decisión de esa naturaleza, por lo cual el procedimiento debe ser repuesto de manera inmediata. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 5, MA. TERESA MONTAÑO)

PARA CONVENCER A CIUDADANOS HAY QUE SER AUTOCRÍTICOS: OCHOA REZA

El dirigente del PRI, Enrique Ochoa Reza, dijo que el precandidato del tricolor a la gubernatura del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, inicia la contienda por arriba de Delfina Gómez Álvarez y Josefina Vázquez Mota, abanderadas de Morena y del PAN, respectivamente. También se mostró optimista en el arranque en Coahuila, no así en Nayarit, donde, admitió, se tiene que competir mejor. Sin embargo, Ochoa Reza advirtió sobre la necesidad de ser autocríticos para ganar la confianza de los ciudadanos. Las aseveraciones del presidente tricolor se basan en diversas encuestas y estudios de opinión, los cuales no se detallan en la información difundida desde la dirigencia del tricolor. Por su parte, el gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila, consideró que la difusión de las observaciones que hizo la Auditoría Superior de la Federación (ASF) a los recursos ejercidos en 2015 obedece a temas políticos relativos a la contienda electoral en la entidad. La ASF detectó que la entidad no pudo demostrar el destino de 18.5% de los 10 mil 529 millones de pesos que recibió de fondos y programas federales en 2015, es decir, mil 943 millones de pesos. Al respecto, Ávila matizó al decir que casi todos los gobiernos estatales reciben observaciones de la ASF. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 14, FABIOLA MARTÍNEZ; REFORMA, CIUDAD, P. 1, SANDRA GARCÍA)

ESTADO DE MÉXICO NO DEBE SER BOTÍN DE LÓPEZ OBRADOR: DEL MAZO MAZA

El precandidato electo del PRI a la gubernatura del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, consideró que sería lamentable que Andrés Manuel López Obrador, presidente de Morena, pretenda utilizar esa entidad como un botín político para 2018. Del Mazo opinó que rumbo a la elección de junio el PAN está "muy probablemente" fracturado por la imposición de Josefina Vázquez Mota como su abanderada. Dijo que más que pensar en un voto de castigo al PRI en el Estado de México, pide a la ciudadanía evaluar a las personas y sus capacidades. Del Mazo Maza afirmó que él cuenta con la experiencia y la formación para resolver las necesidades y retos de la gente. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, HORACIO JIMÉNEZ)

MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2017

MORENA DENUNCIA A VÁZQUEZ MOTA

Morena formalizó ante la Procuraduría General de la República su denuncia contra la candidata del PAN a la gubernatura del Estado de México, Josefina Vázquez Mota, por presunto desvío de cerca de mil 36 millones de pesos que su fundación, Juntos Podemos, ha recibido del gobierno federal. En el documento, presentado por el líder de Morena en la entidad, Horacio Duarte, desglosan los fondos entregados en 2014, 2015 y 2016, y anexan un convenio de colaboración entre la fundación de la panista con el gobierno de Guanajuato. (REFORMA, NACIONAL, P. 5, JORGE RICARDO)

PRI SE LLEVARÁ CHASCO EN 2017 Y 2018: ANAYA CORTÉS

El PRI se llevará un chasco para los comicios estatales de 2017 y los presidenciales de 2018, pues la gente sabe que el tricolor “no es una opción”, además de que no ha mostrado la capacidad necesaria para dirigir al país, aseguró Ricardo Anaya Cortés, dirigente nacional del PAN. En entrevista, el dirigente reiteró que “hay que hacer memoria: la devaluación del peso frente al dólar, los altos índices de inseguridad que se viven en el Estado de México, la corrupción y desfalco en las administraciones estatales”. Por su parte, el presidente del blanquiazul en la entidad, Víctor Hugo Sondón, dijo que nació una “nueva mancuerna perversa” entre el PRI y Morena para desprestigiar a Vázquez Mota. Aseguró que ambos partidos se aliaron porque sus candidatos a la gubernatura de la entidad “ven desde abajo a la bandera panista en las preferencias electorales”. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 6, REDACCIÓN; MILENIO DIARIO, PORTADA Y CIUDAD Y ESTADOS, P. 1 Y 17, RUBÉN MOSSO Y REDACCIÓN)

SALA SUPERIOR

LA SOCIEDAD ANHELA UNA JUSTICIA ENCABEZADA POR JUECES CON PROBIDAD: OTÁLORA MALASSIS

La magistrada presidenta de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Janine M. Otálora Malassis, aseguró que la justicia que anhela la sociedad requiere de una probidad absoluta de cada uno de sus jueces. Al participar en la ceremonia de la entrega de la Medalla María Cristina Salmorán de Tamayo 2017 al Mérito Judicial Femenino, Otálora Malassis subrayó que “para los justiciables es una ofensa el enfrentarse a aquellos funcionarios públicos que en vez de servir al ciudadano se sirven de la función que el Estado delega en ellos”. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; ENFOQUE NOTICIAS.COM, JUAN ENRIQUE VELÁZQUEZ; TERRA.COM, NOTIMEX; 20 MINUTOS.COM, NOTIMEX; AD COLIMA.COM, NOTIMEX; YANCUIC.COM, NOTIMEX; MOMENTO INFORMATIVO.COM, REDACCIÓN; ESFERA EMPRESARIA.COM, REDACCIÓN; HOY TAMAULIPAS.NET, NOTIMEX)

EN MARCHA, ASESORÍA JURÍDICA DE LA SCJN A MIGRANTES

El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Luis María Aguilar Morales, llamó a formar un frente común del Estado mexicano para proteger integralmente los derechos legales y humanos de los compatriotas que residen en Estados Unidos y que se encuentran en una grave vulnerabilidad por la política migratoria puesta en marcha por el presidente Donald Trump. Por ello, puso en marcha el Programa de Asesoría Jurídica de mexicanos migrantes repatriados de Estados Unidos, instrumentado por el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) a fin de garantizar la más amplia protección y defensa de los connacionales. El Programa, explicó, opera con la asistencia legal gratuita de 30 asesores jurídicos federales, cuyos esfuerzos de coordinación interinstitucional se despliegan principalmente en los estados fronterizos como Baja California, Sonora,

MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2017

Chihuahua, Coahuila y Tamaulipas. En el marco del Día del Juzgador Mexicano, ante los consejeros del CJF, ministros de la SCJN y magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, así como representantes de la Asociación Mexicana de Impartidores de Justicia, Aguilar Morales ordenó el fortalecimiento inmediato de las acciones para lograr aquellos objetivos. (LA CRÓNICA DE HOY, NACIONAL, P. 2 Y 5, LUCIANO FRANCO; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 9, REDACCIÓN)

PRD QUITA A BARBOSA HUERTA COORDINACIÓN EN EL SENADO

Por mayoría calificada, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido de la Revolución Democrática (PRD) removió de la coordinación del sol azteca en el Senado de la República y suspendió los derechos partidarios al senador Luis Miguel Barbosa Huerta, señalado por “conductas graves” al apoyar directamente al presidente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, de cara a las elecciones presidenciales de 2018. El CEN avaló con 15 votos a favor, dos abstenciones y cinco en contra, un acuerdo para iniciar el procedimiento sancionador al senador poblano. Mientras la Comisión Jurisdiccional Nacional del PRD define la sanción, Barbosa Huerta no tendrá derechos de manera temporal como militante perredista y, por ende, también es retirado de la coordinación de la fracción parlamentaria en la Cámara alta. El senador tendrá cinco días, a partir de la notificación del acuerdo aprobado, para comparecer —en persona o por escrito— y aportar las pruebas necesarias para su defensa ante el CEN. Tras esos cinco días, la Comisión Jurisdiccional Nacional resolverá la sanción en su contra. Barbosa Huerta repudió su destitución como coordinador de la bancada del PRD y la suspensión de sus derechos partidarios. Dijo que este miércoles interpondrá una demanda para proteger sus derechos políticos ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y con ello quedará sin efectos, hasta que resuelva la Sala Superior, la destitución en su contra. En tanto se determina un nuevo coordinador por parte de la fracción del PRD en el Senado de la República, la vicecoordinadora Dolores Padierna asumirá las funciones. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 10 MISAEL ZAVALA Y ALBERTO MORALES; MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 14-15, OMAR BRITO, ANGÉLICA MERCADO Y SILVIA ARELLANO; LA JORNADA, CONTRAPORTADA Y POLÍTICA, P. 13, ALMA E. MUÑOZ, ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, LETICIA ROBLES DE LA ROSA; EL FINANCIERO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 48, HÉCTOR GUTIÉRREZ; 24 HORAS, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 2, ESTEFANÍA MURILLO; EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 49, LEOPOLDO HERNÁNDEZ; LA CRÓNICA DE HOY, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 3, ALEJANDRO PÁEZ; LA RAZÓN, PORTADA Y MÉXICO, P. 1 Y 6, YARED DE LA ROSA Y M. CABADAS; EL SOL DE MÉXICO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 5, GABRIEL XANTOMILA; REPORTE ÍNDIGO, NACIONAL, P. 6, STAFF; LA PRENSA, NACIONAL, P. 8, GENOVEVA ORTIZ; UNOMÁSUNO, NACIONAL, P. 1 Y 14, JUAN CARLOS FONSECA; METRO, NACIONAL, P. 3 Y 10, CLAUDIA SALAZAR; OVACIONES, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 3, RITA MAGAÑA; IMPACTO DIARIO, NACIONAL, P. 1 Y 6, REDACCIÓN; INTERNET: EL FINANCIERO.COM, HÉCTOR GUTIÉRREZ Y RIVELINO RUEDA; REFORMA.COM, CLAUDIA SALAZAR; EL ECONOMISTA.COM, REDACCIÓN; EL UNIVERSAL.COM, MISAEL ZAVALA; MILENIO.COM, ANGÉLICA MERCADO; JORNADA.UNAM.MX, ALMA E. MUÑOZ, VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL; EXCÉLSIOR.COM, REDACCIÓN; CRÓNICA.COM, REDACCIÓN; EL SOL DEL CENTRO.COM, REDACCIÓN; NOTICIEROS TELEVISAS.COM, REDACCIÓN; NOTICIAS MVS.COM, REDACCIÓN; RADIO FÓRMULA.COM, REDACCIÓN; LÓPEZ DÓRIGA.COM, REDACCIÓN; ANIMAL POLÍTICO.COM, REDACCIÓN; ETCÉTERA.COM, REDACCIÓN; SDP NOTICIAS.COM, REDACCIÓN; POLÍTICO.MX, REDACCIÓN; EJE CENTRAL.COM, REDACCIÓN; PACO ZEA.COM, REDACCIÓN; TRIBUNA NOTICIAS.COM, REDACCIÓN; RETO DIARIO.COM, REDACCIÓN; LA CAPITAL MX.COM, REDACCIÓN; ÁNGULO 7.COM, REDACCIÓN; EL POPULAR.COM, REDACCIÓN; NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; LA JORNADA DE ORIENTE.COM, MÓNICA CAMACHO; CRÓNICA.COM, NOTIMEX Y ALEJANDRO PÁEZ; EL SOL DE PUEBLA.COM, REDACCIÓN; ENFOQUE NOTICIAS.COM, NOTIMEX)

MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2017

DESMEDIDO, EL TOPE DE GASTOS DE CAMPAÑA EN EL ESTADO DE MÉXICO: PAN Y MORENA

El Partido Acción Nacional (PAN) y Morena coincidieron en que es excesiva la cantidad de 285 millones de pesos, fijada como tope de gastos de campaña para cada candidato en la elección de gobernador del Estado de México. Francisco Gárate, representante del PAN ante el Instituto Nacional Electoral (INE), explicó que seguramente su partido impugnará esta decisión ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, al pasarse por alto el principio constitucional en materia de financiamiento, el cual establece que deben prevalecer los recursos públicos sobre los privados. En tanto, la precandidata electa de Morena, Delfina Gómez Álvarez, calificó de insultante el monto que fijó el Instituto Electoral del Estado de México. “Esta cantidad no sólo producirá un despilfarro de recursos públicos, sino un despropósito por las condiciones actuales de pobreza en las que se encuentra sumida más de la mitad de la población mexiquense”, dijo. Incluso, propuso que sea reducido a la mitad de lo establecido. Mientras, el representante de Morena ante el INE, Horacio Duarte, expresó que es una práctica común en el Estado de México el despilfarro de dinero por parte de los partidos políticos, en particular del Partido Revolucionario Institucional. (LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 12, CLAUDIA HERRERA E ISRAEL DÁVILA)

BAJÓ LA PRESENCIA DE MUJERES EN EL ACTUAL GABINETE

El actual gabinete presidencial tiene solamente a tres mujeres en secretarías de Estado, cuando en el sexenio de Vicente Fox sumaron cinco dependencias encabezadas por mujeres y con Felipe Calderón fueron seis las titulares. Mientras el Censo Nacional de Impartición de Justicia Estatal 2012 acreditó que en los tribunales superiores de justicia sumaban 590 magistrados, 28.6% mujeres y 71% hombres. Para el caso de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, nueve son hombres y sólo dos mujeres; para un total de 11, y un porcentaje de 18.1% del género femenino. En la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que se conforma con siete magistrados, cinco son hombres y dos mujeres. (EL SOL DE MÉXICO, CIUDAD, P. 6, GABRIEL XANTOMILA)

ASESINAN A HIJO DEL ALCALDE SUSTITUTO DE CHENALHÓ

Pobladores de la comunidad de Santa Martha encontraron el cadáver de Lorenzo Sántiz Álvarez, hijo del síndico de Chenalhó, Chiapas, Miguel Sántiz Álvarez, quien fungió como alcalde sustituto de ese municipio. La violencia en Chenalhó se incrementó a partir del 22 de febrero, cuando partidarios de Rosa Pérez Pérez tomaron el Palacio Municipal, por la disputa del ayuntamiento entre ella y Sántiz Álvarez. Fue el 17 de agosto cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó la restitución de Pérez Pérez, aunque a la fecha no ha podido reinstalarse. (JORNADA.UNAM.MX, ELIO HENRÍQUEZ; EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 28, FREDY MARTÍN PÉREZ; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 28, GASPAS ROMERO; INTERNET: EL FINANCIERO.COM, ÁNGELES MARISCAL; REFORMA.COM, ÉDGAR HERNÁNDEZ; QUADRATÍN.COM, FERDY MARTÍN PÉREZ)

MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2017

ENTIDADES FEDERATIVAS

CIUDAD DE MÉXICO

CARTA MAGNA NO REQUIERE CONSULTA: SÁNCHEZ CORDERO

Luego de que Morena presentó una acción de inconstitucionalidad porque la Constitución Política de la Ciudad de México no fue sometida a referéndum, Olga Sánchez Cordero, ex diputada del Grupo Constitucionalista en la Asamblea Constituyente, afirmó que el texto no requiere consulta, pues se trata de un “documento fundacional”. La exministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación dijo que la Constitución es el primer documento en su tipo para establecer la organización de la Ciudad de México, como lo fue en su momento la Constitución de alguna otra entidad o la Carta Magna de 1917, y en esos casos, los creadores de dichos textos “no estaban pensando en poner a plebiscito el documento que le daba origen al estado”. (EL UNIVERSAL, P. 1 Y 2, GERARDO SUÁREZ)

ASAMBLEA BUSCA PONER TOPE A SUPERSALARIOS EN LA CIUDAD DE MÉXICO

Diputados del PAN y PVEM en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal promoverán iniciativas para que ningún servidor público gane más que el jefe de Gobierno, al tiempo que Morena y el PRD señalaron que se hará una revisión exhaustiva para crear nuevos tabuladores y establecerlos en las leyes secundarias de la Constitución local. Luego de que se informara que por lo menos 132 servidores públicos tienen supersalarios y numerosas prestaciones, Jorge Romero, coordinador de la bancada del PAN, dijo que presentarán una iniciativa para homologar los sueldos. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1, GERARDO SUÁREZ Y DIANA VILLAVICENCIO)

DEMANDAN AL GOBIERNO CAPITALINO ELIMINAR FOTOMULTAS

Los cuestionamientos a la legalidad del cobro de las fotomultas, que un juez federal calificó de inconstitucional, encontraron eco en Morena y en el Senado de la República. Por separado, el líder morenista Martí Batres y los senadores Mario Delgado y Mariana Gómez del Campo demandaron al jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, eliminar el programa de fotomultas que se aplica desde el 15 de diciembre de 2015. En tanto, Mancera indicó que el Reglamento de Tránsito y las fotomultas siguen funcionando, aunque no descartó modificar los cinco artículos que el juez federal declaró inconstitucionales. (REFORMA, CIUDAD, P. 1, SAMUEL ADAM, ISABELLA GONZÁLEZ, CLAUDIA GUERRERO Y DALILA SARABIA)

OAXACA

EL TRIBUNAL ELECTORAL DE OAXACA ANULÓ ELECCIONES EN CUATRO MUNICIPIOS

Los magistrados del Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca anularon las elecciones realizadas en los municipios de San Mateo del Mar, en el Istmo de Tehuantepec; San Dionisio Ocotepec y San Juan Bautista Atlatlahuca, en la región Valles Centrales, y en San Luis Amatlán, en la Sierra Sur, al detectar diversas irregularidades en los comicios por medio de los sistemas normativos internos (por usos y costumbres), en los que no se permitió la participación de todos los ciudadanos. En la sesión efectuada la noche de este lunes, los magistrados señalaron que al igual que en 2013, cuando se anularon votaciones por no haberse permitido la participación de todos los habitantes de los

MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2017

diversos barrios y agencias en los comicios, y en 2014 cuando se celebró una elección extraordinaria en la que se repitió esa situación, el proceso de 2016 fue invalidado. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 34, JORGE A. PÉREZ ALFONSO)

CREAN EN OAXACA UN PARTIDO DE MUJERES; VAN POR GUBERNATURA

En Oaxaca se constituyó el Partido Mujeres Revolucionarias (PMR), primero en su categoría en México, que busca la inclusión del género femenino en la política y que accedan a cargos de elección popular, como regidurías, diputaciones e incluso como gobernadoras. El nuevo instituto político también pretende impulsar políticas públicas que detengan la violencia de género y los feminicidios, así como incidir en la ejecución de presupuestos transversales a escalas municipales y estatales para atender la desigualdad social que atañe a las mujeres. (MILENIO DIARIO, CIUDAD Y ESTADOS, P. 17, ÓSCAR RODRÍGUEZ)

VERACRUZ

GASTA OCHO MILLONES AL AÑO EN SHOPPING

Desde el primer año en el gobierno de Veracruz, Karime Macías Tubilla, esposa del exgobernador prófugo Javier Duarte, gastó con sólo una tarjeta de crédito ocho millones de pesos en ropa, artículos y hoteles de lujo. La primera dama veracruzana tuvo en sus manos una tarjeta adicional de una cuenta de American Express Platino cuyo titular es Moisés Mansur Cysneiros, lavador y coacusado de Duarte. (REFORMA, PORTADA, P. 1, VÍCTOR FUENTES)

INFORMACIÓN RELEVANTE

PEÑA NIETO DESTACA CIFRA RÉCORD DE EMPLEO

El presidente Enrique Peña Nieto destacó que México cuenta con datos duros, y no discursos, que reflejan avances en educación, generación de empleo, calidad en los espacios para vivir, incorporación a la seguridad social, reducción de carencias en salud y aumento en el poder de compra del salario. “No todos los países del mundo, y más en este escenario de incertidumbre internacional, pueden testimoniar o pueden acreditar cifras como las que hoy estamos teniendo”, destacó ante empresarios de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales, sector en el que se ha reflejado la mejora económica de los mexicanos, dijo el presidente. De manera particular, reportó que con las cifras de febrero el país alcanzó —en comparación con otros sexenios— “la cifra más importante de empleo que haya habido en cualquier otra administración”. En los cuatro años dos meses de su gobierno, se alcanzó la cifra de 2.6 millones de empleos generados, expuso. Para impulsar la economía, Peña Nieto anunció que firmó el decreto de mejora regulatoria que permitirá mejores condiciones para la inversión, al eliminar trámites. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, CARINA GARCÍA)

NECESARIAS, CONDICIONES DE IGUALDAD: OSORIO CHONG

El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, afirmó que es indispensable generar mayores condiciones de igualdad entre mujeres y hombres para que el país salga adelante. “Ni uno más adelante o más atrás del otro, sino juntos para avanzar como sociedad y país”, aseguró. En la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, el encargado de la política interior del país dialogó con servidoras públicas de

MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2017

Gobernación, a quienes reiteró que si las palabras o discursos no se transforman en acciones, no sirven. En el Salón Revolución de la dependencia escuchó las vivencias personales y laborales de las mujeres que colaboran en esta institución y recordó que esta lucha “la tenemos que emprender juntos”. Estamos, explicó, promoviendo el equilibrio en las oportunidades laborales; no se trata de ver a la mujer, sino escuchar su trayectoria para que puedan acceder a un puesto en la administración federal. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 1 Y 17, ALBERTO MORALES)

SENADO INAUGURA EXPOSICIÓN SOBRE RESURGIMIENTO FEMENINO

Con el objetivo de plasmar el resurgimiento del sexo femenino en la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, el Senado de la República inauguró la exposición “Incendio de un Sueño”, del maestro chihuahuense Armandino Pruneda, la cual se mostrará hasta el próximo 10 de marzo en el Patio del Federalismo. Esta exposición pictórica fue impulsada por las senadoras Lilia Merodio, del PRI, y Sylvia Martínez, del PAN. A la inauguración también acudieron el coordinador del PRI en el Senado, Emilio Gamboa y senadores de varios partidos. En entrevista por separado, en el marco del Día Internacional de la Mujer, la senadora Hilda Flores Escalera, nueva dirigente del Organismo Nacional de Mujeres Priistas, consideró que la competencia electoral va más allá del género. “Una candidata mujer no garantiza el éxito de un partido, pero sí aventaja ante la inequidad que aún vive la política del país”, dijo. Por su parte, Guadalupe Murguía, presidenta de la Mesa Directiva en San Lázaro, reconoció que a pesar de los distintos avances por la paridad de género sigue habiendo inequidad en el ámbito laboral, en el hogar y en los espacios públicos, “a pesar de que las mujeres son las que mueven a este país”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 1, 11, 12 Y 14, HORACIO JIMÉNEZ Y ALEJANDRA CANCHOLA)

HOY, PAROS EN 48 NACIONES POR EL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER

En el Día Internacional de la Mujer, organizaciones civiles y feministas se manifestarán este miércoles bajo la convocatoria del Paro Internacional de Mujeres, que se efectuará en alrededor de 48 países. En México protestarán por la erradicación de los feminicidios, la legalización del aborto en todos los estados, el desmantelamiento de redes de trata de personas y castigo a los cómplices en el gobierno. En la oleada de opiniones y pronunciamientos por esta conmemoración, diversos sectores, especialistas, académicos y funcionarios públicos expresaron, por separado, la enorme desigualdad y discriminación que persiste en contra de la mujer en prácticamente todos los ámbitos, desde el familiar y educativo, hasta el acceso a las tecnologías de la información. (LA JORNADA, PORTADA Y SOCIEDAD, P. 1 Y 38, CORRESPONSALES)

PAN ENTREGA FIRMAS CONTRA INCREMENTOS A LA GASOLINA

El Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados entregó a la Mesa Directiva de San Lázaro, mil 200 firmas de ciudadanos que respaldan la iniciativa de la bancada para reducir 50% del impuesto especial sobre productos y servicios a las gasolinas, a fin de mantener el precio de los combustibles como se encontraban en diciembre pasado. “La reducción de los impuestos a las gasolinas debe ser el primer paso para retomar el rumbo del crecimiento económico que tenía nuestro país durante los 12 años de gobiernos responsables que dio Acción Nacional”, explicó el coordinador de la bancada, Marko Cortés Mendoza. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 15, VANESSA ALEMÁN Y TANIA ROSAS)

MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2017

IMPULSAN LA PARTICIPACIÓN DE JÓVENES EN COMICIOS

La participación de jóvenes en los procesos electorales se ha mantenido baja en materia de voto activo y presentación de denuncias, por lo que la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) y el Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve) formaron una alianza con miras a los próximos comicios. El titular de la Fepade, Santiago Nieto Castillo, informó que esta coordinación apuesta por la participación de los jóvenes en los procesos, no sólo mediante el voto activo, sino con cultura de denuncia y el conocimiento de los delitos electorales. El director del Imjuve, José Manuel Romero, informó que 24 millones 600 mil jóvenes de 18 a 29 años de edad participarán en los comicios de 2017, y comentó que generalmente se registra una participación por arriba de 60% en el primer proceso electoral, pero ésta va descendiendo conforme avanza la edad. Por su parte, un grupo de senadores de izquierda promueve una reforma para que el voto nulo tenga peso en las elecciones, al grado que incluso pueda generar la anulación de los comicios, señala la propuesta de los integrantes del PRD, MC y Morena. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 17, ASTRID SÁNCHEZ; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 7, LETICIA ROBLES DE LA ROSA)

EL SOL AZTECA SIGUE VIVO: BARRALES

El PRD continúa vigente y “vivo”, aseguró su dirigente nacional, Alejandra Barrales. Al rendirle protesta a Diego Valera como nuevo integrante del sol azteca, Barrales enfatizó que este hecho es muestra de que el partido sigue siendo opción. En conferencia dijo que “a veces, cuando estamos metidos en otras dinámicas, dejamos de dimensionar la fuerza, la presencia que sigue siendo el PRD a nivel nacional”. La líder del sol azteca reconoció la llegada del que fuera legislador del PVEM pues, manifestó, el partido necesita jóvenes activos y entusiastas. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 5, ANDREA MERAZ)

LÓPEZ OBRADOR DESGRANA BANCADA PERREDISTA

Andrés Manuel López Obrador, dirigente nacional de Morena, tiene ya el respaldo de 11 senadores en funciones de la bancada del PRD. Las senadoras Lorena Cuéllar y Luz María Beristain manifestaron abiertamente su respaldo al político tabasqueño. Por su parte, la senadora michoacana Iris Vianey también anunció que está dispuesta a respaldar a López Obrador, con la intención de construir una sola candidatura presidencial desde la izquierda rumbo a los comicios de 2018. El diputado local Juan Pablo Puebla Arévalo renunció como coordinador del Grupo Parlamentario del PRD en el Congreso de Michoacán, “por presiones políticas”, tras mostrar su respaldo al proyecto político del tabasqueño, rumbo a la elección presidencial de 2018. (REFORMA, NACIONAL, P. 5, CLAUDIA GUERRERO; EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 26, CARLOS ARRIETA)

LÓPEZ OBRADOR LLEGA A SER FOCO DE ATENCIÓN: CITIBANAMEX

La posibilidad de que el dirigente de Morena y aspirante a la presidencia de México, Andrés Manuel López Obrador, gane las elecciones en 2018 se muestra como foco de atención entre inversionistas en el país. Según un análisis de CitiBanamex, el interés sobre una victoria del tabasqueño en los comicios del año próximo se enfoca en cómo sería su gobierno y la relación con el presidente de Estados Unidos, Donald Trump. (EL UNIVERSAL, CARTERA, P. 1, ANTONIO HERNÁNDEZ)

MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2017

LAS PROPUESTAS DE LEY DE SEGURIDAD INTERIOR SE DEBEN REPLANTEAR: CÁRDENAS SOLÓRZANO

El líder moral de la izquierda, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, afirmó que las iniciativas de ley de seguridad interior se tienen que replantear antes de ser aprobadas, ya que las fuerzas armadas no están preparadas para cumplir tareas policíacas ni de investigación; por el contrario, señaló, en el país hace falta un cuerpo especializado que atienda y cumpla con estas funciones. Indicó que sería muy grave que los legisladores las acepten, porque vulnerarían los derechos humanos y restarían al Ejecutivo la responsabilidad del Ejército. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 7, CÉSAR ARELLANO GARCÍA)

CRECE LA AYUDA SOLICITADA A CONSULADOS: SRE

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, aseguró que el gobierno mexicano expresó al Departamento de Seguridad Interior de Estados Unidos su preocupación ante la intención de separar a padres de sus hijos si cruzan ilegalmente la frontera, por el daño que causaría a las familias. Tras reunirse con los integrantes de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República para conocer la redacción de un acuerdo legislativo que normará la nueva relación México-Estados Unidos, el canciller explicó: “De inmediato hemos hecho saber al Departamento de Seguridad Interior nuestra grave preocupación porque esto así ocurra”. Por su parte, luego de reunirse los gobiernos de México y Estados Unidos acordaron trabajar conjuntamente en fortalecer la economía mexicana y consolidar la cooperación en materia financiera, reportó este martes la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, al informar sobre un encuentro entre el titular de esa dependencia, José Antonio Meade, y Steven Mnuchin, secretario del Tesoro estadounidense. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, ALBERTO MORALES Y JUAN ARVIZU; LA JORNADA, ECONOMÍA, P. 24, REDACCIÓN)

PROPONE ROQUE VILLANUEVA INCLUIR EL TEMA MIGRATORIO AL TLC

El subsecretario de Población, Migración y Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación, Humberto Roque Villanueva, afirmó que se requiere revisar la política de migración con miras a las negociaciones del Tratado de Libre Comercio en el que estén por delante el respeto a los derechos de los mexicanos que viven en el vecino país del norte. En entrevista, Roque Villanueva puntualizó que el carácter versátil de México ante el tema migratorio debe incluir el tratado, receptor, tránsito y de retorno de personas, lo que obliga a una revisión continua de la política en este tema y la continua especialización de los agentes del Instituto Nacional de Migración. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 9, ROBERTO JOSÉ PACHECO)

SAT INVESTIGA FRAUDES POR 900 MIL MILLONES DE PESOS

Las operaciones fraudulentas de las empresas fantasma ascienden a 900 mil millones de pesos, reveló el jefe del Servicio de Administración Tributaria, Osvaldo Santín Quiroz. La cifra es 207% superior a lo que el SAT reportó el 30 de septiembre de 2016, como resultado de investigaciones sobre 13 mil empresas, de las cuales diez mil incumplieron disposiciones legales y facturaron operaciones inexistentes por 293 mil millones de pesos. (EXCÉLSIOR, PORTADA, P. 1, JORGE RAMOS)

MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2017

SE DISPARÓ EN ENERO LA CARTERA VENCIDA DE CRÉDITO AL CONSUMO

El saldo de la cartera vencida entre los usuarios de préstamos al consumo llegó en enero de este año al nivel más alto en 26 meses, en un incremento que coincidió con el alza hasta de 22% en el precio de las gasolinas y el diésel, y una inflación que superó el nivel máximo fijado como objetivo por el Banco de México, mostró información oficial divulgada este martes. Mientras tanto, en el primer mes de este año, las ganancias del conjunto de 47 bancos que opera en el país se incrementaron 80.9%, es decir, a un monto de 14 mil 500 millones de pesos. (LA JORNADA, ECONOMÍA, P. 24, ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR)

GÉNEROS DE OPINIÓN

ARSENAL/ DESTITUYEN A BARBOSA, LO REEMPLAZA PADIERNA, AMLO NOMÁS NO LO PELA.../ FRANCISCO GARFIAS

Miguel Barbosa se ganó a pulso su remoción de la Coordinación de la Fracción Parlamentaria del PRD en el Senado, una semana después de anunciar que apoya a López Obrador en el 2018. El poblano no sólo se quedó sin el cargo y sus generosas prerrogativas, sino que fue suspendido, también, de sus derechos como militante. El removido coordinador de los senadores amarillos tiene cinco días para defenderse ante las instancias del partido, pero, a juzgar por sus declaraciones, se va a ir al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación donde, asegura, “les gano el juicio en 48 días”. Veremos. En la coordinación del grupo queda, por el momento, Dolores Padierna. La esposa de René Bejarano parece tener amarrada la ratificación en el cargo. “Es parte del acuerdo”, nos dicen. Una mayoría calificada en el CEN —15 votos a favor, cinco en contra y dos abstenciones— resolvió sancionar a Barbosa y empujarlo hacia Morena, si es que el dueño de esa agrupación política lo acepta. Pero, hasta ahora, Andrés no le ha dedicado una palabra, una letra en Twitter. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, FRANCISCO GARFIAS)

SERPIENTES Y ESCALERAS/ PRD O “LO QUE EL PEJE SE LLEVÓ”/ SALVADOR GARCÍA SOTO

Reducido a unas cuantas tribus que se disputan los despojos que le quedan, el PRD dejó de ser —en los hechos y en su votación— una fuerza política nacional y el mayor partido de izquierda en el país. El eclipse del sol azteca coincide con la fuerza emergente de Morena y su consolidación como principal fuerza izquierdista en la República, dando pie a un éxodo inocultable de perredistas que abandonan su partido y buscan cobijo con sus primos morenistas, atraídos por el liderazgo y la figura ascendente de Andrés Manuel López Obrador que, al puntear en las encuestas, es visto como “opción” de poder y de gobierno por un desarticulado y desdibujado perredismo. [...] El horizonte de vida para el PRD será la próxima elección presidencial, en la que los perredistas parecen destinados a jugar un papel testimonial si van con un candidato propio como Miguel Ángel Mancera o a buscar una alianza de supervivencia que podría ser con el PAN, como proponen los Chuchos, o con Morena y López Obrador, como plantean otras corrientes internas. [...] Basta ver lo que ocurre en el Senado, donde la crisis desatada por Miguel Barbosa, al pronunciarse a favor de López Obrador como “opción” para una alianza de izquierdas en 2018, ahondó la fractura y el éxodo de senadores y está a punto de acabar en litigio legal ante la decisión del CEN de remover a Barbosa y nombrar coordinadora a Dolores Padierna, y el anuncio del poblano de que derrotará en tribunales. [...] La próxima semana el diputado Ulises Ramírez, que finalmente desistió de su impugnación a la candidatura del PAN en el Estado de México, organizará un acto para levantarle la mano a Josefina Vázquez Mota y cerrar así el capítulo de confrontación del panismo mexiquense. Al mitin, que será la rendición de Ulises, asistirá el

MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2017

exobernador de Puebla y aspirante a 2018, Rafael Moreno Valle, quien había sido el principal aliado del diputado Ramírez; ¿cerrará con eso la cicatriz del panismo mexiquense? (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 15, SALVADOR GARCÍA SOTO)

DÍA HÁBIL/ EL PRD Y SU TUMBA: CESA A BARBOSA/ ALBERTO MONTOYA

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) está ídem. Y en cachitos. Bueno, en tribus. La banda de los Chuchos, comandada por Jesús Ortega y Jesús Zambrano, se apoderó del sol azteca desde al menos hace una década y se lo acabó, lo devastó. Y es la peor crisis de su historia. Ha perdido valores, principios y fundamentos, por entregarse al PRI, en un afán por mantener el poder, al comenzar este sexenio. Anoche, por si hiciese falta algo, se sumó la destitución temporal de Luis Miguel Barbosa Huerta como coordinador de sus senadores, acusado de traición por declararse abierto apoyador de Andrés Manuel López Obrador, creador y dueño de Morena. En reunión urgente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRD en sus oficinas de Benjamín Franklin, encabezada por Alejandra Bárrales Magdaleno, se decidió retirarlo del cargo y suspenderle sus derechos. [...] Al mediodía, “el Luismi” del Senado había dicho que si lo cesaban, los dirigentes harían el ridículo, porque en 48 horas revertiría la decisión. “No me iré cuando los enemigos de Andrés Manuel López Obrador quieran”, dijo. De noche, añadió: “Este es un golpe al grupo parlamentario que ha mostrado una diferenciación en todo momento. Van a quedar en ridículo. Mañana iniciaré un juicio de protección de derechos ante la comisión nacional de garantías y ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ¡y lo voy a ganar, lo voy a ganar!”. (OVACIONES, NACIONAL, P. 2, ALBERTO MONTOYA)

2018: SOMBRAS OMINOSAS/ EDUARDO R. HUCHIM

Aunque considerada legal y legítima, hay bases para afirmar que la elección presidencial de 2012 fue hija de una de las mayores operaciones de compra y coacción del voto en la historia del país, si bien nuestras ineficaces autoridades electorales —administrativas, jurisdiccionales y penales— fueron incapaces de detectar, frenar y sancionar esa vasta y exitosa operación que llevó a Enrique Peña Nieto a la Presidencia. Para el entonces Instituto Federal Electoral (IFE) y para el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), esa enorme operación no existió, como tampoco importaron los casos Monex y Soriana ni las empresas fantasmas utilizadas para dispersar dinero de procedencia poco clara. A la luz de la validación que acaba de hacer el TEPJF a la ilegal operación de los gobiernos federal y estatal para beneficiar al PRI en el Estado de México (Reforma, 07/03/17), con el reparto de despensas, tarjetas electrónicas y otras dádivas, existe el riesgo de que la historia de gasto excesivo y de compra y coacción del voto se repita en 2017 y 2018. Mal camino el emprendido por el Tribunal que hoy preside Janine Madeline Otálora Malassis. Otro de los hechos que también permite vislumbrar esa oprobiosa posibilidad es lo que está ocurriendo en materia de fiscalización en el INE, en particular con el llamado Sistema Integral de Fiscalización (SIF), cuya integralidad está en el terreno de esas ficciones tan frecuentes en el sector público. No es que una operación como la de 2012 se pueda evitar con el SIF, pero sin duda su correcto y eficiente funcionamiento, complementado con un oportuno trabajo de campo, puede frenarla o, al menos, desnudarla. [...] Aunque en el INE a nadie parece preocuparle el asunto, una eficaz y oportuna fiscalización puede contribuir a que la de 2018 sea una elección aseada y legítima. Pero las ominosas sombras aquí expuestas apuntan en dirección contraria. Importa desvanecerlas tanto en el INE como en el TEPJF. (REFORMA, OPINIÓN, P. 12, EDUARDO R. HUCHIM)

MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2017

MUJERES: LA LUCHA SIGUE/ LA LUCHA FEMINISTA DESDE EL SENADO

El trabajo de Martha Tagle se ha caracterizado por la defensa de los ideales feministas desde cualquier frente. En el Senado no es la excepción y ha sido una de las congresistas con más empuje hacia los temas de igualdad y apoyo a las mujeres. Su trabajo no ha sido fácil. Impulsar reformas y nombramientos con enfoque de género en un ambiente masculino ha tenido sus retos. Uno de sus triunfos fue promover que las dos mujeres que serían nombradas como nuevas magistradas de la Sala Superior del Tribunal Electoral fueran electas para el periodo más largo, y que una de ellas incluso quedara como presidenta del órgano. “La intención era dejarlas por espacios cortos de tiempo, una por tres y otra por seis años, y nos parecía que era insuficiente porque además eran pocas mujeres; así que las senadoras presionamos y logramos que eso se modificara y las dos mujeres quedaran por nueve años”, afirmó. (REPORTE ÍNDIGO, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 17, REDACCIÓN)

ENTRE COLEGAS/ PODER Y POLÍTICA EN EL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER/ HORACIO VIVES SEGL

Como se sabe, en diversas latitudes del orbe hoy se conmemora el Día Internacional de la Mujer. Van algunos datos sobre las conquistas de poder político de la mujer en México y en el resto del mundo. [...] ¿En casa cómo andamos? No del todo bien, pero hay avances. No ha habido una presidenta de México (aunque ya se cuentan cinco candidatas en distintas elecciones). Actualmente sólo hay una gobernadora, en Sonora, no obstante ciertamente hay ahora posibilidades reales de que dos candidatas en el Estado de México rompan la doble hegemonía de gobernadores hombres del PRI. Sólo hay tres secretarías en el gabinete (SFP, Sedatu y Cultura, tras la muerte de Rafael Tovar y de Teresa). Hay dos (de 11) ministras en la Suprema Corte de Justicia. La Cofece y el INAI, organismos autónomos, son presididos por mujeres, al igual que la Sala Superior del Tribunal Electoral. De los 32 OPLEs nombrados con paridad de género por el INE, actualmente 14 son encabezados por mujeres. (LA RAZÓN, NACIONAL, P. 9, HORACIO VIVES SEGL)